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本报讯（记者余建文） 最近一
个月来，喜食海鲜的宁波人感觉菜
篮子越拎越重，尤其是梭子蟹，价
格一路猛涨。菜市场里，2两左右
的小梭子蟹每公斤要卖 120元，市
民直呼“吃不起”。

前日晚上，记者来到路林水产
市场。在海水产交易区走了一圈，
货品不多，前来采购的商贩寥寥无
几，经营鲜活梭子蟹的门店更是冷
清。批发商老徐说，今年梭子蟹涨
价太厉害，“这几天价格虽有所回
落，但还是贵。只重 500 克的膏
蟹，批发价每公斤 340元，跟过年
时一个价了！”

买一只蟹，100 元起。奉化的
批发商老陈坦言，一般市民确实消

费不起，“近段时间，饭店来拿货
的也少了，也就是碰到周末、节假
日，办婚宴酒席的多了，销量才稍
好点。”

梭子蟹身价猛涨，有一种说法
是遭遇了“小年”，海捕量下降所
致。老徐说，他们从捕捞渔船处了
解到，一些渔民反映今春梭子蟹不
好捕，很可能与年初气温偏低有
关，海水太冷，洄游到东海渔场的
蟹就少了，市场投放量也因此萎
缩。

真是如此吗？记者向渔业部门
有关人士求证后，得知所谓“小
年”的说法并不靠谱。市海洋与渔
业研究员说，关于鱼虾的“大年”

“小年”之分，现在还缺乏科学论

证。根据监测，今年海水温度变化
处于正常状态，“像鲳鱼、带鱼等
品种，今年产量较好，梭子蟹生长
环境应该也没异常。”象山是宁波
梭子蟹的主产地。该县海洋与渔业
局有关同志介绍，因为养殖技术进
步，今年春节前后，象山投放市场
的养殖梭子蟹产量提高了 10%左
右，海捕蟹的产量也保持正常，总
供应量没有减。

据介绍，最近一段时间，梭子
蟹量少价高，可能与两个因素有
关。一是从 4 月 1 日起，为保护梭
子蟹产卵，东海部分海域设置了捕
蟹禁区，对产量有一定影响，但
不是很大。其二是部分商家借机囤
货、炒作，推高了蟹价。象山县渔

业部门了解到，还有 10 多天东海
就要全面休渔，目前象山部分企业
已收购了 5万公斤的海捕梭子蟹进
行暂养，打算在 5 月 1 日休渔之
后，高价推向市场。

很多批发商对养殖企业的囤货
行为也心知肚明。老陈说，再过一
星期，个大的膏蟹很可能会涨到每
公斤 460 元左右，5 月 1 日休渔后
价格可能突破每公斤 500 元关口。

“但这样的高价，有几个人吃得
起？”批发商和零售商对此颇为忧
虑。市场人士指出，眼下，来自海
南、福建的红蟹以及本地产的石蟹
等，供应充足，价格也适中，作为
梭子蟹的替代品也很不错，市民不
必为蟹价高企过分纠结。

近期梭子蟹何以量少价高？
渔业部门：不排除部分企业囤货炒作

本报记者 黄合
通讯员 宋平

逆水行舟，不进则退。
在争先进位的发展道路上，最

浪费不起的就是时间。
在奉化溪口和绍兴新昌交界的

地方，潺潺剡溪的源头，竹林环抱
的山坳，有个名叫下跸驻的村子用
自身经历讲述了一个一波三折的故
事。

20 世纪 80 年代，凭着村班子
的胆魄和眼光，下跸驻喊出“工业
出林，工业出农”的口号，红红火
火的村办企业，带来每年超过 20
万元的集体经济收入，第一个通自
来水，第一个修村道，第一个建起
新房……下跸驻村成了奉化乃至宁
波响当当的一面“红旗”。

不料，形势一片大好的先进
村 ， 却 在 1997 年 遭 遇 了 “ 滑 铁
卢”。那一年，下跸驻在村办企业

转制的过程中，因分配不均产生矛
盾。村班子有些人争权夺利，明争
暗斗，与此同时村子的发展也陷入
了劣币驱逐良币的“恶性循环”，
村庄建设没人带头，集体经济无人
谋划，村民呼声没人响应，久而久
之，下跸驻成了“后进村”。

“那时候，村班子不干事，村
里也鸡犬不宁。就是那‘消失的
20 年’时间，这个‘脏乱差’的
村子成了‘上访村’，村里事务都
陷入了瘫痪。我们看在眼里，苦在
心里。”说起往事，老党员毛立定
连连摇头。

2016 年，“能人”潘为民在溪口
镇党委的感召下，放下白手起家的
五金压铸厂，阔别 20 余年重新担
任下跸驻村党支部书记，在花甲之
年挑起了小山村振兴发展的重担。

潘为民记得很清楚，第一次走
进村里的办公楼——外面下大雨，
里面下小雨，破败的楼道里一个工

作人员都没有，就像是被时代所遗
忘的角落。窗外，曾经人声鼎沸的
街道小巷，却遍地是露天的旱厕、
难闻的垃圾、摇摇欲坠的危房……

“那一刻，真的可以说用‘心
痛’来形容。谁曾想过，这个自己
一手养大的优秀‘孩子’，现在竟
然如此落魄，穷困潦倒。”说到这
里，潘为民的眼角湿润了。面对这
个“烂摊子”，亲朋好友都劝过
他，不要来蹚这浑水，但潘为民
说，那份为村为民的情怀，自己始
终忘不了。

如何刹住村子不断后退的惯
性 ， 让 村 子 彻 底 走 出 “ 恶 性 循
环”？还没有正式报到，潘为民就
提早一周拜访了村里的老党员，调
研排摸村庄发展的“症结”所在。
他将自己抱病在床的妻子拜托给女
儿，然后一心扑在了村子上。

“麻秆一根很容易断，但是如
果一捆麻秆的话就不会断！”上班
第一天，潘为民就召开村民大会，
将大家的思想统一到发展中来。他
反反复复地强调，人心齐，村子发
展才有出路，如果大家只顾着自己
的利益，最终吃亏的就是老百姓。

殡葬改革后，按照规定不能再
继续在山林里私自做坟，但村里公
墓的选址始终无法敲定，满是怨气

的村民就跟执法人员打起了“游
击”。“把脉问诊”后，潘为民将这
根“硬骨头”作为上任后要解决的
头一件大事。选址有难度，就拿出
多个方案，摆在桌面上让村民充分
讨论比较；资金难度大，就用自己
的面子到处去“化缘”；墓穴定制
成本高，就走遍周边村落货比三
家，定下统一的建设标准……

短短 4个月，这个困扰了村子
10 多年的问题终于得到解决。经
过民主协商，村里划出了 6.3 亩地
作为村里的公墓用地，预计可以容
纳 198只墓穴，可以满足下跸驻村
30年的使用需要。

环村道路修建、公厕整治、垃
圾清理、河道清淤、自来水改造、
老村办公楼修缮……上任一年多时
间，“能人”潘为民带着村班子办
成了多年不见起色的民生实事，在
他们计划的图景里，一年要改变现
状，三年要改变面貌，六年要交出
一个崭新的下跸驻村。

改建村集体厂房、种植经济作
物、挖掘旅游资源——眼下，下跸
驻村正在谋划转型发展，写好“二
次创业”的新文章。

“时间，实在是太宝贵了。迎
头赶上，下跸驻需要的恰恰就是时
间。”潘为民说。

奉化下跸驻：能人回归，走出“恶性循环”

拉高标杆扬长补短
六争攻坚三年攀高

“后进村”发展有后劲

本报讯（记者王岚 通讯员范
奕齐 王佩佩） 昨天召开的 2018
年全市市容环卫行业工作会议传出
消息，今年，与我市垃圾分类工作
相配套的“三厂六站”可全部投
用，城区垃圾分类收运及处置能力
将得到极大提升；中心城区新增公
厕总量将逾千，基本实现核心区域
10分钟如厕圈。

中心城区生活垃圾转运设施建
设事关城区垃圾的高效收运与处
理，可以说与城市环境息息相关。
为此，我市克服用地紧缺等困难，
启动了中心城区 6座大型生活垃圾

分类转运站建设。截至目前，东钱
湖转运站已投入运行，海曙、镇海
转运站进入调试阶段，江北、鄞州
2座转运站将在下半年完工并投入
使用。

“垃圾处理场距离城区较远，
各中转站的建设使用，有利于垃圾
压缩减容，提高了收运效率也保护
了环境。”市生活垃圾分类办相关
人员介绍，这些中转站建设都采用
了最新设计和工艺，可确保臭气不
外泄，臭味可尽除。

“三厂”分别为市餐厨垃圾处
理厂、厨余垃圾处理厂和海曙区生
活垃圾焚烧发电厂。其中日处理量

2250 吨的海曙区生活垃圾焚烧发
电厂在去年 8月全面投用，是目前
我市处理规模最大、处理工艺最先
进的焚烧设施，有 7 重环保措施，
各项烟气指标均远远优于欧盟标
准。市餐厨厂和厨余厂则将在今年
下半年投入使用。

为期三年的中心城区“公厕提
质行动”，将继续在补足中心城区
公厕数量上发力。目前，第一批确
定开放内部卫生间的 150多家沿街
店 铺 ， 已 有 144 座 挂 上 蓝 色

“OK”标识，免费向公众开放。
第二批开放内部卫生间沿街店铺正
在落实中，预计可使沿街店铺公厕

数再翻一番。同时，市城管系统正
在筹划率先开放系统内单位一层的
内部厕所，在补充社会公厕同时，
探索科学合理的管理和使用模式，
进而引导 377个市直部门管理单位
700 多座一楼卫生间在工作期间全
部免费向公众开放。

与此同时，中心城区的环卫公
厕新建、改建也在紧锣密鼓进行
中。按照“公厕提质行动”方案要
求，三年计划新建 160 座环卫公
厕，改建 405 座环卫公厕，其中
2018 年将新建环卫公厕 53 座，改
建环卫公厕99座。

另外，“宁波公厕导视”APP
目前正在完善中，近期将面向公众
开放。记者从试运行的 APP 中看
到，中心城区 （不含奉化） 的环卫
公厕和沿街店铺内部卫生间正逐步
纳入系统数据库，也就是说，未来
通过使用该款APP，中心城区所有
公厕位置可一目了然。

市容环卫行业工作会议传出消息

今年中心城区将新增千余座公厕

牧 野

近日，在省新型高校智库浙
商研究院、浙商博物馆联合主办
的中国乡镇企业起源学术研讨会
上，与会专家发布一项最新论
证：慈溪的“黎明农庄粮棉加工
厂”是我国第一家乡镇企业 （4
月13日《宁波日报》）。

乡镇企业，即指由农民举
办的集体、合作、个体企业，
我国乡镇企业始于 20 世纪 50 年
代，前身叫作“社队企业”。改
革开放后的 1984 年 3 月，中央 4
号文件将“社队企业”更名为

“乡镇企业”。无论是社队企业还
是乡镇企业，其经营模式多为民
营，可以说，乡镇企业其实也是
如今红火的民营企业的重要组成
部分。

宁波民营经济发达，诞生了
一批有影响的企业。宁波的民营
企业不但数量多，而且诞生得

早，这是众所周知的。宁波的一些
著名民营企业家，早先就是经营

“社队企 业 ”“ 乡 镇 企 业 ” 起 步
的。比如，宁波方太集团如今已
是中国厨电行业的优秀代表，其
前身就是创始人茅理翔先生在 20
世纪 50 年代末创建的一家村办企
业。现在，权威机构正式确认中国
民营企业中最有特色的乡镇企业最
早诞生于宁波，更为宁波增添了一
份骄傲，可以说是宁波的一张特殊
名片。

宁波是中国乡镇企业、民营经
济创建和发展的重要参与者、见证
者，有着其他地方难以企及的特殊
地位，因此，如果要建一座中国乡
镇企业发展博物馆，宁波不仅最有
资格，而且最有条件。建一座乡镇

（民营） 企业发展博物馆，不仅可
以展示宁波民营企业家那段筚路蓝
缕、披荆斩棘的艰苦创业历史，展
示他们为中国民营经济发展作出的
重大贡献，成为后辈们学习的场
所，也能增添宁波的城市影响力，
增强宁波人民的自豪感，进一步激
发新老宁波人建设宁波的动力。真
心希望宁波早日出现这样一座有着
特殊魅力的博物馆！

宁波能否建一座
乡镇企业发展博物馆

本报讯（记者殷聪 通讯员
储昭节） 近 日 ， 我 市 公 布 了

《2018 年度宁波市自主创新产品
与优质产品推荐目录》，全市
354家企业的 1000余种产品列入
目录，涵盖电子电器、建筑材
料、纺织服装、交通运输设备、
金属制品等10多个产业领域。

据市经信委介绍，编制公布
推荐目录旨在鼓励政府 （国有）
项目建设单位使用优质地产产
品 ， 扩 大 本 地 优 质 产 品 影 响
力，帮助本地企业拓展市场，
是促进我市工业经济稳增长的
一项重要举措。“进入推荐目录
让企业得到了更多公平竞争的

机会。自 2012 年进入推荐目录以
来，我们的电梯已成功中标轨道
交通 1 号线二期、3 号线一期等多
个项目，在本地市场的占有率不
断提高。”宁波宏达电梯有限公司
相关负责人告诉记者，进入推荐
目录后，政府部门还牵线搭桥，组
织了多场招标单位与投标单位的对
接活动，为企业进一步拓展市场赢
得良机。

统计数据显示，2017 年度进
入市公共资源交易平台的材料设
备类项目有 331 个。其中，本地工
业企业参标项目 262个，占项目总
数的 79.2%，与上一年相比提高
7.1%。

我市公布2018年
自主创新产品与优质产品目录

本报讯（记者董小芳 通讯
员卢文静 实习生马昊） 为骗回
被法院依法强制执行的部分养老
金 ， 王 某 和 史 某 伪 造 6 张 借
条 ， 串 通 雷 某 向 法 院 提 起 诉
讼；为逃避执行，张某和洪某
合谋，虚构 190万元欠款向法院
提起诉讼……屡禁难止的虚假诉
讼，严重损害了司法公信力。为
遏制诉讼中的不诚信行为，昨天
下午，余姚法院召开新闻发布
会，出台专项规定，“亮剑”惩
治虚假诉讼行为。

“虚假诉讼不仅侵害了案外
人的合法权益，也破坏了社会
诚信。但是因利益引诱、侥幸
心理等驱使，虚假诉讼屡禁不

止。”余姚法院相关负责人介绍，
2017 年以来，该院共处理不诚信
诉讼行为 5 件，涉案金额 950 余万
元。“调研分析，不诚信诉讼行为
主 要 表 现 为 滥 用 诉 讼 、 虚 构 事
实、恶意隐瞒三种类型，且呈现
涉及案件类型广、涵盖诉讼全流
程、多人串通式虚假诉讼频发等
特征，增加了法官识别不诚信诉
讼行为的难度。”

为有效遏制不诚信诉讼行为，
余姚法院制定出台《余姚市人民法
院诉讼诚信若干规定》，探索构建
有效应对机制。

据悉，此规定明确了 25 种失
信行为，还对不诚信诉讼行为的惩
戒措施进行了明确。

余姚立规“亮剑”虚假诉讼

“三月三，踏沙滩，辣螺爬高滩。”昨天下午，一年一度的“三月
三，踏沙滩”民俗文化活动在象山石浦中国渔村景区举行，上万名游客
纷至沓来，体味渔区传统民俗活动。此外，活动现场还有渔家沙滩趣味
三项、渔家女织网大比拼、风筝展示放飞以及“潮涌春色”盆景展等特
色活动。 （周科 徐能 摄）

三月三 踏沙滩

在第 49 个世界地球日来临之
际，昨天，宁波高塘小学绿印小队
20 多名学生来到保国寺景区，在
江北区林特总站工作人员的指导
下，开展“为地球添绿植树”体验
活动。 （徐文杰 刘柱 摄）

为地球
添一抹绿意


